

DIARIO DE CORDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACION, NOTICIAS Y AVISOS.

NÚM. 10.420

Suscripcion en Córdoba. { Por un mes..... 2 Ptas.
 { Por trimestre... 5,50 :
Fuera de Córdoba..... { Por un mes..... 2,50 :
 { Por trimestre... 7 :

Miércoles 8 de Octubre de 1884.

Los señores suscritores á este periódico tienen derecho á insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quinientos líneas y que sea de su exclusivo interés

AÑO XXXV

REVISTA DE CONOCIMIENTOS ÚTILES.

Enyesado de los vinos.—Desde hace mucho tiempo se usa el yeso en la elaboración de los vinos, si bien el abuso que de él se ha hecho, particularmente de algun tiempo á esta parte, ha llamado la atención pública, pues los vinos enyesados producen irritacion y otras dolencias gastro-intestinales á los consumidores.

El empleo de yeso puede servir para mejorar la calidad del vino, corrigiendo con su moderado y prudente uso algunos defectos, pero siempre debe emplearse en dosis muy exiguas para que no surta efectos nocivos. Algunos cosecheros, para destruir la acidez de los vinos débiles, acerbos y de mala conservación, han abusado del uso del yeso.

En Francia, el gobierno se ocupó de tal asunto, y sometido á informe de una corporacion facultativa y de conformidad con su dictamen, espidió una circular ordenando el castigo segun las leyes de adulteracion y falsificacion de sustancias alimenticias, el comercio de vinos que contengan más de dos gramos de yeso por cada litro de vino.

Para reconocer la existencia del yeso se vierte en una copa con vino, para el ensayo, una pequeña cantidad de una solucio de cloruro de bario, que si el vino contiene yeso, da lugar á la formacion de un precipitado de sulfato de bario, que se deposita en el fondo de la copa. Para facilitar la reaccion, pueden previamente añadirse al vino unas gotas de ácido clorhídrico.

Barniz incombustible para la madera.—Para hacer la madera incombustible se emplean diversas sustancias, con las cuales se inyecta el tegido leñoso; pero tambien puede simplemente barnizarse las piezas de carpintería para impedir que en caso de incendio se propague fácilmente al maderaje.

Un barniz de esta clase se prepara con:

Vidrio molido	20
Porcelana molido	20
Piedra pulverizada	20
Cal	10
Sulfato de sosa	30

100

Estas sustancias se mezclan con cantidad suficiente de agua, para que se pueda aplicar fácilmente con una brocha sobre la madera que se quiere resguardar de la accion del fuego.

Su uso convendría para el maderaje que constituye la armazon de los edificios, con lo cual se evitaria que un incendio tomase grandes proporciones y se propagase con rapidez.

Cria de gallinas.—Los gallineros deben ser desahogados, para lo cual, si ha

de alojar cuarenta gallinas, sus dimensiones deban ser ocho metros de largo, dos y medio de ancho y otro tanto de alto. Se debe poner en el suelo tierra seca para evitar la humedad y extraer los excrementos, siendo conveniente poner ramas de aliso para que acudan á ellas los pichos que á veces tienen las gallinas, y luego quemar las ramas y sustituirlas hasta que aquellos desaparezcan.

La alimentacion debe variarse en lo posible, sirviendo para ello verduras y legumbres cocidas en agua, restos de las cocinas, maiz, trigo, cebada, teniendo siempre agua para beber.

Las gallinas nacidas en el mes de Mayo son las que dan mas huevos en invierno, y las hay nacidas en el mismo mes, que en el de Octubre comienzan á poner huevos y dan ochenta en menos de cuatro meses.

Antifiloxérico.—Dá cuenta un periódico extranjero de un remedio para destruir la filoxera, inventado por M. L. Ruffet, el cual no se dice si se ha ensayado; ignorándose, por lo tanto, los resultados que puede dar en la práctica.

Se colocan en una basija dos kilogramos de sal comun y un litro de petróleo, removiéndolo con frecuencia por espacio de unas cinco ó seis horas, y luego se vierte en una cuba con cien litros de agua, procurando que se disuelva completamente la sal. Con este líquido se remoja bien el tronco y ramas de la cepa con una brocha ó esponja, y asi mismo se riega el terreno con dicho líquido, con lo cual, dice el inventor, que se destruyen completamente los insectos y los huevos que existan, así en la planta como en el terreno. La operacion se practica en invierno, despues de la vendimia ó antes de la poda, cuidando de no mojar las yemas, porque el petróleo pudiera mojarlas. Al usar el líquido puede removers, porque el petróleo flota en la parte superior; cada cien litros de dicho líquido, cuesta 1,50 pesetas, y calculando en un litro lo necesario para cada cepa, el tratamiento de cada una implica el gasto de un céntimo y medio, y además el jornal del operador.

Desecacion de la fruta.—La intermitencia de cosechas abundantes y menudadas producen en los mercados cambios en los precios, y unido esto á la ventaja que produce la esportacion, son dos circunstancias que estimulan para perfeccionar los diversos sistemas de desecacion de frutas, á fin de tener siempre depósitos con que atender de un modo normal y constante á la satisfaccion de las demandas de los mercados.

Las variadas y riquísimas frutas que en España se producen, dan gran importancia al conocimiento de los medios mas ventajosos de procurar su conservación, y entre otros puede aconsejarse el que se sigue generalmente en los Estados Unidos de América.

Se funda en quitar á la fruta el 80 ú 85 por 100 de agua que contiene, conservando su color propio, aroma y sabor.

Para utilizar la fruta de este modo basta ponerla en remojo durante algunas horas.

Para ello han inventado muy buenos aparatos, destinados á mondar la fruta, cortarla, deshuesarla y luego desecarla, de los que hay gran número en las granjas y quintas de los Estados Unidos.

Uno de los modelos de evaporadoras consiste en una caja rectangular de 10 á 12 metros de altura por 1,5 á 2 de lado, en cuyo interior hay un tabique vertical que lo divide en 2 compartimentos, en los cuales existen varias redes ó regillas sobrepuestas de alambre galvanizado, aislados entre sí, y movidas por una cabria ó torno, al que se arrolla una cadena sin fin. Debajo de la caja hay un hogar que origina el ascenso de una columna de aire caliente. A los costados, y en la parte interior, hay diversas aberturas para introducir las regillas cargadas de frutas, las cuales van subiendo por su columna por el movimiento que imprime el torno, y llegando á cierta altura bajan por el otro compartimento, y al llegar á su base se pueden recoger. La rapidez del movimiento de las redes se regula segun la intensidad del calor que desarrolle el hogar y el grado de evaporacion que se desea.

Las principales condiciones de estos aparatos son: perfecta regularidad en el movimiento de las redes, salida del aire caliente saturado de la humedad que desprende de la fruta, y una evaporacion constante de esta.

O. de V.

Noticias.

De los periódicos de Madrid tomamos las noticias siguientes:

—Ayer ha debido firmar en la Granja S. M. el rey dos decretos de Ultramar, por uno de los cuales se suprimen los derechos de importacion á los azúcares de nuestras Antillas, y se aumentan á los extranjeros los que hoy satisfacen, manteniéndose para unos y otros los recargos transitorio y municipal, y se establece además la debida diferencia por razon de bandera.

Por el otro decreto se accede á la rebaja solicitada por los productores de la Peninsula en el encabezamiento de consumos.

—Dice un periódico oficioso que el gobernador civil de Tarragona telegrafió hace algunos dias al gobierno participando que habia impuesto dos mil reales

de multa á los diputados de la Comision provincial por causa de desacato.

No satisfecha la multa ni hecha la reclamacion oportunamente, han sido reducidos á prision los diputados provinciales, así como dos de los directores de periódicos por la misma causa.

—Segun todas las probabilidades, el tratado de comercio entre España y los Estados Unidos quedará ultimado dentro de breves dias.

—En el tren correo del Noroeste habrá llegado esta madrugada el señor Montero Rios.

—Del recuento definitivo practicado en el almacen de efectos estancados de Madrid, resulta que han sido sustraídos sellos por valor de 32.000 duros.

—La junta de Sanidad de Gibraltar ha resuelto no admitir las procedencias de los puertos franceses del Norte de Africa.

—Se ha alzado la suspension de empleo y sueldo impuesta al director de la Cárcel Modelo con motivo de la fuga de presos.

—El suministro de pan á los oficiales del ejército empezará mañana en Alcalá de Henares, del 10 al 12 del corriente en Madrid, y quizás antes en Valladolid, Burgos, Zaragoza, Barcelona y otras capitales.

—La convocatoria para oficiales del cuerpo de telégrafos se anunciará muy en breve, puesto que afortunadamente van desapareciendo las circunstancias excepcionales que le retardaron, por razon de los serios temores de desarrollo del cólera en nuestra Peninsula, y á consecuencia de lo cual están funcionando permanentemente muchas estaciones que en tiempos normales solo prestan servicio limitado ó de dia completo.

—Lemos en *El Sufragio*, de Tarragona:

«Ayer fué pasto de la conversacion en varios círculos de esta capital la noticia de haber desaparecido del punto de residencia el comandante de la Guardia civil de la provincia de Lérida.

Se agregaba que aquel jefe, antes de tomar semejante resolucio, habia dejado en conveniente estado los fondos y efectos encomendados á su custodia.»

—Dice *El Imparcial*:

«Los periódicos de oposicion insisten en afirmar que se prepara una operacion de crédito para resolver ciertas dificultades en la Hacienda de la isla de Ouba. La prensa ministerial continúa negándolo.

Es un asunto en que no es fácil saber cual tendrá razon. Nos alegraríamos por esta vez que la tuviera la prensa ministerial.

—A consecuencia de una denuncia oficiosa hecha en el gobierno civil de Gerona, referente á haberse presentado algunos casos sospechosos en Navata, pueblo de aquella provincia, la Junta

provincial y gobernador acordaron que una comision facultativa se trasladara á dicho pueblo para estudiar el carácter de la enfermedad que se calificó de sospechosa.

Practicada la inspeccion, resultó que en Navata habia siete enfermos de tifas, cuatro en el casco de la poblacion y tres en una masía algo distante de aquella.

—Dice el *Diario* de Tarragona: «Estamos autorizados para desmentir la noticia que dió un periódico de esta ciudad de haber desaparecido el comandante de la guardia civil de Lérida. Dicha noticia produjo mucha indignacion en la vecina provincia.»

—El gobernador de la provincia ha impuesto una multa de 300 pesetas al periódico *La Semana Ilustrada*, por un grabado que considera ofensivo á la moral.

—Ha llamado estos dias la atencion en Santander el vapor *Méjico*, de la Compañía mejicana trasatlántica, máquina de 5000 caballos y lujosa disposicion para el pasaje.

Este vapor hace la travesía desde Santander á la Habana en once dias.

—Confiesa *La Epoca* que el general Martínez Campos vendrá á Madrid, y niega que piense en dimitir el mando en jefe del ejército del Norte.

Pues, entónces, dice *El Imparcial*, no hay remedio; el general Martínez Campos está resuelto á no volver á ocupar aquel cargo.

—*El Comercio*, de Gijon, asegura que para Noviembre se abrirá al publico el trayecto de ferro-carril de La Oscura á Laviana, en la linea de Gijon á Langreo.

—El cabo y dos guardias civiles del puesto de Rápade (Lugo), han batido en término de Otero del Rey á una cuadrilla de diez ladrones, capitaneada por José Lorenzo Perez (a) *Voluntario*. La lucha fué porfiada, quedando gravemente heridos el guardia civil Manuel Conde y un paisano, un criminal muerto y otros dos prisioneros. Los demás se dieron á la fuga. Esta cuadrilla de ladrones, procedentes de las provincias de Lugo, Orense y Pontevedra, venia cometiendo toda clase de robos y fechorías desde antes del verano, atribuyéndosele un importante robo en casa del párroco de Toran y habiéndosele capturado ocho individuos en otros varios encuentros.

—Las noticias que acerca de la salud pública se recibieron durante el dia de ayer declaran que no ha habido nuevas invasiones en las provincias de Alicante, Lérida y Tarragona.

—La epidemia de Eliche puede decirse que ha desaparecido: en la actualidad no se halla ningun atacado, y los enfermos todos han sido ya dados de alta.

Por datos que se han facilitado á su

— 1864 —

«... todo cuanto habia presenciado, desde el punto y hora en que, puesto en los acantilados, detrás del gatorral de retamas, espí con atencion suma los sucesos de la noche precedente, sucesos que nuestros lectores conocen ya, por lo cual creámos útil narrarlos de nuevo.

Luego que Giraud hubo terminado su relato, dijo Van Helmont:

—De lo que me participas se deduce que Camaleon y este individuo pensaban hacer traicion á La Ches-

—Al menos eso es lo que claramente resulta de sus palabras,—respondió Camaleon.

—Y Camaleon ¿dijo á las grutas?

—Sí.

—Sin sospechar tu presencia?

—Ni poco ni mucho.

—Despues maese Eudes salió á su cabeza de una porcion de maderas, que probablemente serian camaleones cuya llegada presenciara antes; ¿no es eso?

— 1865 —

—Eso es.

—¿Iba en busca de su hijo?

—Lo supongo, pero no estoy seguro de ello.

—¿Está bien!

Luego de pronunciadas estas palabras, ambos interlocutores quedaron silenciosos. Van Helmont reflexionaba; Giraud esperaba.

—Si matas á ese hombre, hubieras cometido un grave error,—repuso por fin el sábio señalando á Bernardo, que continuaba adormido é inmóvil; esa traicion nos viene como ni de molde. Y no es tansolo preciso que no muera ese hombre, sino que además es necesario que no sufra más; es necesario que despierte y quede en libertad: será para nosotros el sabueso que levante la caza. Sin embargo, ante todo debemos interrogar á Juana. Sus respuestas me probarán si mis nuevos planes son acertados. Vé á por ella y tráela aquí.

Giraud se lanzó al aposento en donde estaba la jóven; amordasada como

— 1866 —

«... del bosque de Benzeville, cuando me, examinar la noche anterior divisó el perdido y se anunciaba que la primera pines... se habia formado por él, y de que... habia realizado felizmente.

Fuése el jóven y desapareció en la oscuridad de la noche con ligero paso, desafiando los horrores de la tempestad, que entónces alcanzaba el patetismo de su violencia.

Maese Eudes quedó solo. Su sombria mirada quedose por algunos momentos fija en la direccion que habia tomado Reynold; despues el anciano se levantó lentamente, dió algunos pasos por la casuca y volvió á sentarse junto á la chimenea.

—Es indudable que su inteligencia es grande—murmuró en voz baja, como respondiendo á sus pensamientos internos.—Es indudable que su proyecto es hábil, y que ha sabido deshacerse, para llevarlo á cabo, de esa multitud de estúpidos obstáculos que

— 1861 —

«Bernardo quiso oponerse á la aspiracion que le presentaban. Retorciose, intentó menear la cabeza, procuró morder la mano que le amordazaba; pero todos sus esfuerzos fueron vanos. Van Helmont le obligó á respirar el contenido del frasquito de vidrio.

El efecto de aquella aspiracion fué casi fulminante. Bernardo palideció, sus facciones se aquietaron, sus músculos se aflojaron, cerráronse sus ojos y su cuerpo todo quedó absolutamente inmóvil.

—Desátale ahora y déjale libre; no despertará sino cuando yo quiera,—dijo friamente Van Helmont volviendo á tajar el frasquito y colocándolo en el sitio que antes ocupaba en la cajita.

Giraud habia presenciado aquella estraña operacion sin pronunciar palabra alguna; pero sus ojos, al fijarse en el sábio, espresaban la admiracion profunda que le inspiraba el poder extraordinario de su compañero.

periódico local, aparece que el número de invadidos ha sido el de 110 y el de muertos 64, siendo la mayor parte de estos, niños, mugeres y ancianos, que venían de algún tiempo padeciendo intermitentes.

La población, en su mayor parte, continúa en el estencho campo de dicha ciudad, lo cual ha contribuido en gran manera á que la enfermedad no haya causado mayores estragos.

—Oloron, 5 (11,30 n.).—Ningun otro caso colérico en este país, y como el de ayer ha sido importado, creen los médicos que no tendrá consecuencias. La población con miedo de que nuestro gobierno mantenga la cuarentena.

—Podemos asegurar terminantemente á los periódicos que estos días se hacen eco del infundado rumor que asegura es un hecho el relevo del general señor Martínez Campos del mando del ejército del Norte, que el gobierno se halla muy satisfecho de los servicios que en aquel cargo presta el ilustre general, quien por su parte no ha pensado ni piensa dejar el puesto que le ha sido confiado y que con mucho gusto desempeña.

Si el señor Martínez Campos viene algunos días á Madrid, es únicamente para asuntos personales; créanlo positivamente nuestros colegas.

Correspondencia particular de EL DIARIO DE CÓRDOBA.

Madrid 6 de Octubre de 1884.
Sr. Director de EL DIARIO DE CÓRDOBA:

Mi querido amigo:

No obstante la presencia de la mayor parte de los hombres políticos de valía en la villa del oso y el madroño, la política aún dormita como en la época de los grandes calores, haciéndose difícil recoger noticia alguna que merezca la pena; ni aún de las que se fragan para dar juego circular hoy en los centros de segunda ó tercera clase, temerosos sin duda los que las confeccionan de que inmediatamente sean denunciadas como de baja ley por los peritos clasificadores.

Tendremos que someternos y esperar el regreso del Sr. Sagasta y las conferencias que ha de celebrar con los jefes de las demás oposiciones, para ver si convienen en una acción común contra la situación, arrojando los golpes por ahora en la prensa y despues en el Parlamento, empezando los fuegos de su artillería contra el ministro de la Gobernación por sus medidas sanitarias, para ir cargando despues por secciones contra los demás consejeros hasta que se conceptúe el terreno bien preparado para dar la batalla general contra el gabinete Cánovas, encargando á algunos escuadrones que, cual los hulanos en tiempo de la guerra franco-prusiana, lleven á cabo atrevidas escaramuzas que desalienten al enemigo é introduzcan la discordia en sus filas por medio de noticias figuradas.

Poco resta ya para que veamos en esta al jefe de los constitucionales, que debe llegar del jueves al viernes, y entonces sabremos qué plan de conducta se adopta; pues no es fácil se presten mucho á secundarle los izquierdos, motejados por la fusión, diciendo á la vez que la ruptura entre estos y los hombres de la situación estaba prevista, recogiendo

Ónovas el fruto de su obstinación en apoyar á hombres dispersos que se reúnen cuando les conviene atender á satisfacer sus impaciencias, y que de continuo acuden á fatídicos augurios ó amenazas.

La noticia del arresto de algunos individuos de la Comisión provincial de Tarazona, por aquel Sr. Gobernador, motivada en no haber hecho efectiva la multa que les impusiera, ha causado alguna sensación, y se espera conocer todos los detalles para juzgar sin pasión.

Insistiese en que se trata de llevar á cabo una operación de crédito para atender á la precaria situación financiera de la isla de Cuba; pero la prensa ministerial lo niega en absoluto, y celebraremos mucho que, sin desatender á las necesidades de la gran Antilla, no se verificase empréstito alguno, acostumbrándonos á vivir con nuestros propios recursos.

El tratado de comercio que se concerta entre el ministro de los Estados Unidos y el Sr. Alcabete, llamado á producir ventajas de consideración á los productores antillanos, se ha ya adelantado, y se espera quede ultimado dentro del mes corriente. Los decretos suprimiendo los derechos de importación á los azúcares de nuestras provincias del continente americano, y rebajando el encabezamiento de consumos á los productores españoles, han sido ya firmados también, y con esto y con que se procure rebajar el presupuesto de aquellas nuestras provincias hermanas, se habrá empezado á mejorar su estado, sin dejar por ello de atender á llevar á cabo otras reformas que les son necesarias.

Suprimida la Dirección de la Caja de Ultramar, indicase para la presidencia del Consejo de Redención al general Reina.

También se dice que la combinación de consejeros de Estado será bastante amplia.

Desmentida la dimisión del Sr. Martínez Campos, que desempeña su alto puesto en el Norte muy á satisfacción del Gobierno.

La corte regresará á esta del 18 al 20 del corriente.

El estado sanitario mejora de manera satisfactoria, desapareciendo el mal de los puntos donde hizo su presentación.

—El corresponsal.

Gacetillas.

—Buen acuerdo.—En la última sesión celebrada por el Excmo. Ayuntamiento de esta capital, quedó aprobado el proyecto de embalsado y arreglo de la calle Claudio Marcelo. Nos parece excelente este acuerdo, que hace tiempo venía reclamándose por el vecindario en general, y sobre todo por los dueños de fincas de aquella anchurosa calle, destinada á ser una de las mas importantes y transitadas de esta población.

—Telégrafos.—Hé aquí los recibidos ayer en el Gobierno civil: «La Gaceta de hoy publica el siguiente parte sanitario. Provincia de Alicante. En Monforte ayer dos invasiones del cólera. En Elche y Novelda sin novedad.—Provincia de Tarazona. En Tortosa hubo ayer dos invasiones. En Benifallet, Cherta, Borjas del Campo y Roqueta, sin

novedad. De Atoy Garfía no hay noticias.—Provincia de Lérida. En Malsairreig y en los demás pueblos sin novedad.—Las noticias del cólera recibidas hoy de nuestros consules en el extranjero, son las siguientes: En Marsella siete defunciones en la ciudad y una en los arrabales. En Nimes 1. En Sañadres 1. En Font de Roure 1. En Vinca Argel 1 y 2 atacados.—En Nápoles del 4 al 5 ha habido 36 casos con 25 defunciones. Cercanías 30 invasiones y 11 defunciones. Génova, en la capital 27 casos y 12 defunciones. Resto provincia 21 defunciones.

—El vigía.—La temperatura baja, —y lo que hace falta bajar, —no es hoy la temperatura —sino lluvias otoñales.

—Era necesario.—Se va á proceder al picado de las baldosas de la calle del Juramento, que en tiempo de lluvias no dejaban de ofrecer algunos peligros. Venga de ahí, y que sigan los buenos propósitos respecto al arreglo del piso.

—Recaudación.—Hé aquí la obtenida en los felatos de esta capital el día 6 de Octubre.—Central, 203 pesetas 58 céntimos.—Puente, 328 50.—Pretorio 1039 68.—San Sebastian, 266 29.—Victoria, 235'27.—Matadero, 574 64.—De las 2647 pesetas 96 céntimos recaudadas, corresponden al Tesoro, 1187'47.—A la provincia y Municipio, 1187 46.—Adicionadas, 273'03.

—Usted dispense.—En la ecéntrica calle del Paraíso ocupaba ayer una recua de borricos una de las aceras, impidiendo completamente el paso por ellas en un gran trecho; y como un transeunte se permitiera hacer la observación de que aquello no estaba bien y que las disposiciones de la autoridad eran opuestas á este abuso, oyó varias palabras inconvenientes, que le pusieron en el caso de acudir á las del epígrafe.

—Caja de ahorros.—El último domingo se hicieron en la de esta capital 62 imposiciones, de ellas 8 nuevas, que ascendieron á la suma de 16004 reales vellón, y se devolvieron 18786 33 á solicitud de 18 imponentes, 9 de ellos por saldo.

—Romerías.—Es tradicional costumbre — en la hermosa Andalucía, —celebrar dentro del año — con alegres romerías — el santo patron de un pueblo — á una Virgen bendita, — que se ostenta milagrosa, — entre flores campesinas, — en el aromado altar — de una blanca ermita. — Cada pueblo guarda ufano — en el pecho su fé viva; — en cada altar una Virgen, — y un Cristo en cada capilla, — que jamás pudiera el pueblo — creer, sentir, ni dar cima, — á proyectos nobilísimos — que su espíritu reaniman, — sin celebrar en sus campos — esas fiestas peregrinas, — que son constantes emblemas — de placeres y alegrías. — Cada ciudad andaluza — tiene su imágen bendita, — á la que acendrado culto — rinde en solitaria ermita; — una explosión de colores, — de viva luz que fascina, — puede decirse son siempre — las clásicas romerías. — Córdoba, celebra ufana — en la sierra que domina, — los tendidos horizontes — que puede abarcar la vista; — tres fiestas todos los años, — tres alegres romerías, — que son el placer y encanto — de esta region peregrina. — Una es el dos de Febrero, — la Candelaria purísima, — que al arroyo de Pedroches — dá con sus romeros vida. — Otra la Virgen excelso — de la santa reconquista, — que invocara San Fernan-

do — en contra de la morisma; — y en piadoso santuario — que los pinares esquivan — de los ojos del que llega — de Soala Coeli á la ermita, — también van todos los años — los cordobeses, que ansían — ante el Cristo de San Alvaro — llegar, doblar la rodilla, — y despues de algunos rezos — pasar alegres el día, — viendo correr abundoso — por las botas el Montilla. — Málaga, saltana hermosa, — por el mar azul cautiva, — ¡a las Parrañolas esclama, — como ¡a Torrijos! Sevilla, — como Córdoba ¡a Linares! — que mientras la fé no extingan — ni las dudas de este siglo, — ni vaivenas, ni desdichas, — el pueblo andaluz alegre, — con su guitarra por lira, — por inspiración su cielo — y sus mujeres bellísimas, — se extenderá por los campos — en alegres romerías.

—Montes públicos.—La relación de los de esta provincia que se encuentran exceptuados y que deben continuar en el Catálogo, ha sido ya remitida á la superioridad.

—Gran día.—El de ayer debió ser de lo más tranquilo que puede apeteerse, (y era mártir) puesto que ningun suceso digno de mención se nos comunicó en las Jefaturas de la guardia municipal y de orden público.

—Siga la broma.—Continúan los conductores de bestias atándolas á las rejas, impidiendo el paso á los transeuntes por las aceras. Tal continuidad significa, ó que los dependientes de la autoridad padecen de miopía, ó que usan suma compiacencia con perjuicio del público. Y la verdad es que el mal puede tener fácil remedio, y que seguramente lo tendrá.

—Presentación.—El que causó el domingo al tabernero de la calle del Duque de la Victoria las heridas que le produjeron la muerte, se presentó en la inspección de orden público, manifestando que había sido maltratado en aquella taberna.

—Subasta.—El 15 se subastan en el juzgado de la izquierda de esta capital siete suertes de olivar, del término de Adamuz.

—Ejemérides.—Hoy.—1530.—Inundación de Roma.—1803.—Fallecimiento de Victor Alfieri, distinguido poeta italiano.—1832.—Incendiase en Alicante la polaca italiana «Marie» con 50 toneladas de pólvora y 500 barriles de gasolina.

—Concesión.—La ha obtenido nuestro distinguido amigo el Excelentísimo señor Conde de Torres-Cabrera, previo informe favorable de este Gobierno civil, del ingeniero jefe de la dirección de ferro-carriles de Sevilla y de la Compañía concesionaria del ferro carril de Manzanares á Córdoba, para atravesar con dos sifones para el paso de aguas dicha vía, en los kilómetros 426'811 y 428'265.

—Fiscalía.—La del Regimiento de Cazadores de Villarobledo llama por edictos al soldado Antonio Luna Expósito, natural de Córdoba, contra el que se procede por segunda deserción.

—Nueva industria.—Con satisfacción hemos sabido que nuestro apreciado amigo el señor don Enrique Hernandez, dueño de la Casa de Baños de la plazuela de las Doblas, está instalando una nueva industria, única en su clase en España, para la fabricación de toda clase de alfileres, habiendo solicitado para ella patente de introducción.

Tenemos entendido que para el desarrollo de referida industria ha obtenido la maquinaria más adecuada que hasta el día se construye en el extranjero, siendo esta tan perfeccionada en su mecanismo, que mereció medalla de oro en la exposición de Amsterdam por construir el sifiler de un solo golpe, y hacer la friolera de 12 000 por hora. Los demás accesorios de blanqueo y picado nos aseguran son ingeniosísimos, hasta el punto de obedecer todo á movimientos puramente mecánicos. Grato nos es apuntar el desarrollo de la industria en nuestra querida Córdoba, y felicitamos sinceramente al Sr. Hernandez, laborioso industrial que ya había dado buena muestra de su actividad dotando á esta capital de un establecimiento balneario á la altura de los mejores de su clase, y que hoy se vé favorecido por el público condecorador del buen ser vicio que en él se le presta. Oportunamente visitaremos el establecimiento de que hemos dado cuenta, y procura remos poner en conocimiento de nuestros lectores algunos detalles de la nueva industria.

—Resultado.—El de la corrida verificada ayer en la plaza de toros de Montoro, según telegrama que recibimos á las nueve de la noche, fué el siguiente: «Bocanegra ha estado superior, recibiendo á los dos toros que le correspondieron: Mazzantini bien: entrada buena: caballos muertos cuatro.»

—Percances.—Han sido curados estos días en la casa particular de socorro del Compañ de San Agustín, un hombre que se hirió en la cabeza casualmente, al bajar por la Cuesta de la Traición, y otro que se hirió en la frente y los labios en la calle de los Frailes.

—Obra notable.—En la sesión inaugural del sábado, examinó la Academia de ciencias de esta capital la obra escrita por nuestro estimado amigo señor don Rafael Bujalance, acerca de la Contabilidad comercial. La Academia aceptó por unanimidad el dictamen emitido por el académico señor don Angel Castañeira, que calificó de notable y altamente útil el apreciable trabajo del señor Bujalance por sus resultados prácticos, su buen método y los grandes conocimientos que por sus estudios y ya larga experiencia, se demuestran en este precioso libro. Dicho informe se evacuó por la docta Academia á petición del Ayuntamiento de esta capital. Por ello felicitamos al autor.

—Cacería.—En la verificada el viernes último en Ricfrío, y á la que como digimos había sido invitado por el monarca nuestro distinguido amigo el señor Conde de Valdelagrana, fueron muertas por este dos reses, obteniendo plácemes por su acertada puntería.

—Sébase.—Se ha dispuesto se conceptúen no exentos de la prestación personal los Capataces de cultivo de los distritos forestales; debiendo ponerse por los Alcaldes en conocimiento de los respectivos jefes cuando les correspondía cumplirlo, para que estos dicten las órdenes oportunas.

—Viaje.—De un día á otro pasará por Córdoba, en dirección á Madrid, nuestro muy querido amigo el excelentísimo señor duque de Almodóvar del Río, ex diputado á Cortes por Córdoba.

—Corredores de comercio.—Se hallan vacantes las tres plazas con

— 1562 —

Obedeciendo á la orden que acababa de recibir, soltó sucesivamente las hebillas de las cuatro correas. Bernardo no se meneó: hubiérase creído que estaba muerto, si la flexibilidad de las articulaciones no atestiguara la vida. Giraud cogió al bandido en brazos, y le dejó sobre una silla.

—¿En donde está Catalina, mejor dicho, Juana?—preguntó Van Helmont.

Giraud abrió la puerta vidriera.

—¡Alil!—dijo.
Van Helmont se acercó y vió en el aposento, á cuyo interior señalaba con la mano el ex-arquero de Ronen, á favor de la claridad del naciente día, una mujer echada en una cama. Aquella mujer era la baronesa Catalina.

—¿Cómo has llegado á apoderarte de ella?—preguntó el sábio.

—Matando á dos hombres, á la vez que el señor baron de Grandair mataba á otros dos,—respondió Giraud.

—¿Y en dónde?

— 1567 —

estiró los brazos, levantó en alto á Catalina y la arrojó violentamente contra la mesa.

Las palabras del sábio habíanle encendido de vergüenza y de cólera.

—Estoy dispuesto á hacerla sufrir los tormentos todos que por ella he pasado,—dijo con voz ronca.

Y se hizo á un lado. Van Helmont se acercó á la jóven, que inmóvil, simulaba hábilmente profundo desmayo.

XXVI.

LA PIEDRA FILOSOFAL.

—Esperadme, padre mio; dentro de una hora estaré de vuelta... voy á las grutas.

Con estas palabras, como recordará al lector, se despidió Reynoldo de su padre, dejándole en la arruinada casa.

— 1568 —

lo estaba Bernardo cuando Giraud lo colocó en la mesa de encima, la linda baronesa no estaba, sin embargo, privada por completo de conocimiento. El peso de tela que la impedía gritar, dejaba llegar á su garganta aire bastante para la respiración.

Al rodar con su brazo aquella cintura tan flexible, al estrechar contra su pecho aquel cuerpo tan encantador, Giraud se sintió desfallecer. Acordóse de que había amado locamente á aquella mujer, y aunque su amor se había trocado en ódio, no había perdido, sin embargo, toda su inmensa intensidad.

Van Helmont vió que la frente del arquero se inundaba de copioso sudor; sintió, digámoslo así, como se debilitaba; advinió, en una palabra, lo que en el interior del misero pasaba.

—¡Cómo así!—dijo con acento de cruel ironía:—¿tan pesada carga te parece la querida de uno de los hijos de La Obscuray?

Giraud irguióse repentinamente,

— 1568 —

—En el acantilado: á dos pasos de aquí.

—¿Cuándo?

—Apenas hace una hora, en el momento en que la aurora aparecía en el Oriente.

—¿Luego tú sabías que debía pasar por ese sitio?

—Si. La conversación que sostuvieron ese hombre á quien acababa de dormir de tan extraño modo, y el llamado Comaleon, conversación que yo sorprendí, me hizo saber que Juana debía hallarse en Etrés á la hora del alba.

Van Helmont quedóse pensativo durante algunos momentos.

—Antes de que interroguemos á esa miserable criatura,—dijo irguiéndose la cabeza,—necesito que me refieras minuciosamente cuanto recordas de la conversación á que se han referido.

—Me acuerdo de toda ella.

—Hable, pues.

Giraud obedeció; contó breve,

que está dotada Córdoba, y se anuncia para que puedan presentarse con el oportuno expediente justificativo de aptitud los que quieran aspirar á ellas.

Enhorabuena.—Nuestro jóven amigo el señor don Julio Valdelomar y Abregues, inspirado y laureado vate, y colaborador de la prensa local, ha sido nombrado Académico correspondiente de la de Ciencias, Bellas Letras y Nobles Artes de esta capital, cargo á que se ha hecho acreedor por su fecundidad y galanura en el decir, y por el que le damos nuestra más cordial enhorabuena.

Excursion.—Parece que antesayer salieron á una montería, junto á Trasserra, varias personas muy conocidas, entre las que figuran algunas elegantes damas muy apreciadas en la buena sociedad.

Lo celebramos.—Nuestro estimado amigo señor don Ricardo Solier ha sido recompensado con un primer premio y elegido Miembro titular de la Academia Mont-Real, de Toulouse (Francia), por una composición literaria presentada al Certámen internacional verificado por dicha Academia en el presente año, por lo que lo felicitamos sinceramente.

Viva mi tierra!—La última corrida de toros celebrada el pasado domingo en la plaza de toros de Madrid, ha sido una verdadera demostración de lo mucho que valen los toreros cordobeses. Lagartijo, que era una de los espadas encargados de la muerte de los bichos, supo despachar á los suyos de buenas estocadas, mercedoras como siempre de aplausos. Manera y Guerrita admirables poniendo banderillas: este último, á petición del público, cogió los trastes de matar, que le cedió el Gallo, y después de algunos pasos á lo maestro, dió muerte al sexto toro de una buena hasta la mano, que le valió una tempestad de aplausos y una calurosa ovación. Al decir de los revisteros taurinos de la corte, el público daba atronadores vivas á Córdoba, lleno de entusiasmo. Después de esto, nosotros, con mas razon que los madrileños diremos también «Viva Córdoba!»

Pensamiento.—Es tan fácil reprimir el primer antojo, como difícil satisfacer todos los demás.

Blasfemos.—Nada menos que 236 han sido castigados por el alcalde de Santander, de Enero á Julio último. Aquí no se necesita tanto como allí, pero se necesita mucho.

Cantar.—Me enamoré en una noche, y tu me engañaste en otra.— Cuando á enamorarme vuelva — me apartaré de las sombras.

Haza.—Una llamada del Molinillo, término de Cabra, se subasta el día 13 en las casas Consistoriales de Córdoba, por el tipo de 2700 pesetas.

Escuela.—Se ha declarado nuevamente vacante la de niños de Adánmúz, por no haber tomado posesion el que fué electo. Se proveerá por oposicion.

Contribucion.—La de consumos se cobrará en la Victoria del 1.º al 5 de Noviembre próximo.

Cayeron.—Como autores del robo de varias prendas con fractura de puertas en una casa de campo situada en el término de Espiel, fueron detenidos por la Guardia civil de aquel puesto dos sujetos, padre é hijo, que quedaron á disposicion del señor Juez municipal de aquella villa en union de las prendas hurtadas.

Auxiliar.—La de la segunda escuela de Belmez ha dimitido su cargo, y ha sido nombrada en su lugar doña Aquilina Moreno.

Colega.—El que en Montilla se publicaba con el título de «La Revistas», ha suspendido su publicacion, y lo sentimos.

Cuentas.—Están á la vista las municipales de Carcabuy hasta el día nueve.

Espediente.—Se ha aprobado el de sustrucion de la maestra de la escuela de Zamoranos doña Maria Araceli del Olmo.

Gente de mar.—Cree esta próxima una gran tormenta, que es la conocida por «Cordonazo de San Francisco».

Regimiento.—El de infantería de Borbon solemnizará en Málaga el 12 la festividad de la Virgen del Pilar con una gran funcion religiosa en la iglesia de los Mártires.

R. I. P.—Ha fallecido en Sevilla don Manuel de la Herran, de la antigua y respetable familia de comerciantes de aquella capital.

Victimas.—Para las de la inundacion de Mayo se han repartido en

Lorca diez mil pesetas del fondo de calamidades.

Estances.—Están vacantes los de Alpendire, Banadaliid y el de Boliches en Fengurola, de la vecina provincia de Málaga.

Convocatoria.—Va á publicarse la de la cátedra de piano vacante en la Escuela Nacional de Música y Declamacion.

Dimision.—Se anunciaba estos dias en Málaga la del presidente de aquella Diputacion provincial.

Recepcion.—En uno de los meses próximos tendrá lugar en la Real Academia Española la recepcion del nuevo académico el eminente autor dramático señor don José Echegaray. El tema de su discurso que será contestado con otro por el elocente tribuno y académico don Emilio Castelar, es el siguiente: *El realismo en la ciencia, en el arte y en la literatura.*

Desvario.—Hace pocos dias apareció en su cuarto del hotel de Europa, en Málaga, con el cráneo destrozado, un comisionista que acababa de llegar de América. El desventurado suicida era natural de la provincia de Granada.

Artista español.—En Zaragoza hay esperanzas de que cante en las próximas fiestas del Pilar el célebre tenor Gayarre.

Mesa de un hotel.—Un señor toma el platillo de los rábanos y se los pone todos en su plato. Su vecino exclama: Usted dispense, caballero, pero á mi tambien me gustan los rábanos.—El primero con conviccion: ¡Ah! pero no tanto como a mí: no tanto como a mí.

Anna Judic.—Los periódicos de Madrid consagran estensas revistas y largos artículos biográficos á la eminente artista francesa, estrella hasta hace poco tiempo del teatro de Variedades de Paris, y que hizo su debut pocas noches há en el de la Zarzuela de la corte. Terminada la representacion de *Mariselle Nitouche*, que fué la obra elegida para su estreno, Anna Judic, con buen acento español, y con una gracia y un sentimiento indescriptibles, cantó la conocida copla que empieza: «Señor Alcalde mayor...», y la muy sentida que dice: «Dos besos tengo en el mundo que no se apartan de mí: el último de mi madre, y el primero que te di.»

Al terminar la cancion, que supo interpretar y sentir de un modo admirable, la ovacion que el público le tributó fué inmensa, indescriptible, como pocas veces se ha visto en el teatro. La Judic ha entrado en Madrid con buen pié.

Pecesito.—Ha sido estos dias pescada en los mares ingleses una ballena que pesaba 9000 kilogramos. Buen pez. Los hay tan buenos, pero de menos peso.

Conservatorio.—En el del colegio de Colombia, en Nueva-York, se construye una torre cuya bóveda ó cúpula será fabricada de pasta de papel, la cual será la cuarta de las existentes en los Estados-Unidos.

Montoro. Seis de Noviembre.

—Cumpliendo con mi cometido, vuelvo á empuñar la pluma para continuar mi narracion á propósito de las extraordinarias fiestas de este pueblo. Por lo que toca á la parte taurina, le diré que la plaza se inauguró el sábado anterior con una enozerona, lidiándose por los socios, algunos de cierta edad, una becerra, que fué muerta á manos del accionista don Antonio Monserrat, auxiliado del espada *Qvanegra*; y como el asunto no podía quedar en ese estado, se acordó por los accionistas-toreros que la res se dispusiera en condiciones aceptables para que pudiera ingresar en el estómago, y así fué: á la una de la madrugada del lunes, después de asistir al encierro de los toros que en aquella tarde debían lidiarse, se encontraba ya preparada la expresada becerra, repartida en varios platos, cuyo contenido desapareció al poco rato, mezclada con ricos vinos de Montilla y alguno que otro *entremés* de esos que son naturales en Andalucía. La cena tuvo lugar en una tienda levantada *ad hoc* en la cúspide de un cerro inmediato al real de la feria, y se subió á la misma por varias escalinatas. El descenso, que fué á las tres de la madrugada, era un punto negro, por lo difícil que resultaba la operacion. Como le he ofrecido decirle de todo un poco, no creo inoportuno manifestarle que los forasteros lo primero que visitan es la plaza de Alfonso XII, conocida aquí por el *Charco*, que es un gran centro de reunión.

Los curiosos contemplan las evidentes señales de la catástrofe que tuvo lugar hace un mes próximamente. Aún continúan hacinados en montones deformes los materiales extraídos de las casas que ardieron, viéndose destrozado el balcon de la casa número veinte, y lo mas horroroso del caso, ó sea las manchas en la pared inmediata á la farmacia, del infeliz que allí sucumbió. La corrida de esta tarde, como le decia en mi telegrama, no ha sido mas que regular. Las cuadrillas hicieron cuanto podian para agradar al público, que llenaba la plaza. A las ocho de la noche se encuentra llena de gente la calle de Córdoba, como dice el rótulo, atraída por la curiosidad. Esto es; que Mazzantini se hospedó en la casa de huéspedes de Raigada, y la banda del municipio le ha ofrecido una serenata, y después, en el patio de la casa, otra por la orquesta. Una de las piezas que tocó esta fué dirigida por el beneficiado. Continúa la presente á las cinco de la mañana, á cuya hora han empezado á exhibirse muchos cordobeses y algunas *chispas* del pais, que han pasado la noche al fresco. No hay hasta ahora ningun asunto nuevo, y se despide hasta la vista.—M.

CHARADA.

Ayer dos, yo de paseo
un prima segunda tres,
mas como habia bebido
mucho dos prima, que hacer
no sabia ante el peligro;
por más que quise correr,
me dió un arrollon el todo,
que me pegó á la pared.

Solucion á la charada anterior.
CAN-TA RO.

El Tónico Oriental es una fuente de brillo y hermosura tanto para las damas como para los caballeros. El pelo adquiere con su uso suavidad, limpieza, abundancia y flexibilidad, y la barba y los bigotes, brillantex, sedosidad y graciosas ondulaciones. 29

A MI BUENA AMIGA PILAR.

No escuches el acento,
falto de melodía
de mi laud; escucha el sentimiento
que brota con la voz del alma mia.

Yo no puedo cantar á la hermosura,
ni al oro, ni al placer, ni á la ventura,
pasiones que en la tierra
nos mueven cruda guerra:

Vibra en mi voz la calma de los muertos
que yacen olvidados,
y ante sus negros mármoles helados
mi corazon encuentra goces ciertos.

¡Bendito el cementerio
que á la oracion convida!
¡bendita la virtud que halla su egida
del santuario aquel en el misterio!

Es de la muerte imperio
y con su dulce paz atrae el alma.
¡Desgraciado del hombre
que tiembla ante su nombre!
Tan solo la maldad teme su calma.

Yo en mi tenaz delirio
buscaba con amargo desconsuelo
a quien comunicarme mi martirio
y encontrarle no puede. ¡vano anhelo!

Sola vagaba por el ancho espacio
y hasta el azul palacio
dejaba oír mi acento dolorido
como lento gemido
del que vé de su vida la agonía.

No te sorprenda pues, amiga mia,
que deje los placeres más extraños
por adorar el fúnebre misterio
del silencioso y triste cementerio.

Soy jóven en los años
á amargas reflexiones me condena.
Ni esta es mi vida ni este mi destino
para algo más existirá mi alma;
¡cuál yo para amar? ¡qué desatino!
si solo miro nieve en el camino
envolviendo mi ser en fria calma.

Así se helaron ya mis ilusiones,
más no miro mi tiempo mal perdido
si al fin hallo entre tantos corazones
uno que mi dolor ha comprendido:
ese es el tuyo, amiga cariñosa.

Guarde pues, mi recuerdo tu alma hermosa
y piensa como yo que la ventura
viene siempre mezclada de amargura
mientras que el lianto con creciente anhelo
se detiene en la pobre sepultura
para brindarnos con amor un cielo.

Mercedes Uceda.

BANCO DE ESPAÑA.
Recaudacion de Contribuciones.
Córdoba.

Anuncio.

Debiendo procederse á la cobranza de la contribucion territorial de esta capital y su distrito tributario por lo que respecta al primer trimestre del presente año económico, se avisa al público

que del 13 al 25 del corriente se verificará, aquella á domicilio por los encargados de este servicio.

Los contribuyentes que prefirieran realizar sus pagos en esta oficina, situada en la calle de Ovario número 12, pueden acudir á ella durante dicho periodo, desde las diez de la mañana hasta las cuatro de la tarde, excepto los dias festivos.

Se entienden requeridos de pago por este anuncio todos los propietarios, colonos y ganaderos á quienes por ignorarse las señas de su habitacion respectiva no pueda la recaudacion prestarles el domicilio.

Los que sean contribuyentes en otros pueblos y tengan domiciliados sus pagos en esta capital, deben apresurarse á satisfacer el importe de sus recibos dentro del plazo que queda prefijado, sin esperar próroga alguna, pues terminado este se desvelverá para su cobro al punto de que procedan sin consideracion de ningun género.

Finalmente, los hacendados ó contribuyentes forasteros que no tengan representacion legal en esta capital, están en el deber de satisfacer sus cuotas en esta dicha Recaudacion dentro del plazo prefijado, pues de lo contrario, y prescindiendo de los apremios de 1.º y 2.º grado, se procederá desde luego por la via ejecutiva contra sus bienes inmuebles, conforme á lo dispuesto en el artículo 13 de la Instruccion de 20 de Mayo último.

Córdoba 7 de Octubre de 1884.—J. de Mendez.

Se pone en conocimiento de las personas que desean costear el jubileo de cuarenta horas en el próximo año venidero, dirijan los correspondientes avisos al Presbítero don José Maria Gimenez, que es el encargado en la formacion de la tabla de dicho jubileo; previniendo que en todo el mes actual queden los indicados avisos en poder del expresado Presbítero á fin de que se imprima oportunamente.

Boletin religioso.

—Hoy, Santa Brígida, viuda.—Mañana, San Dionisio Areopagita, obispo, y compañeros mártires.

—JUBILEO DE CUARENTA HORAS.—Hoy, en el Convento de Religiosas Capuchinas, por los Señores Garcia Lovers, en sufragio de sus padres.

—Continúan los solemnes cultos del mes del Rosario, en la Iglesia de San Pablo: después del toque de oraciones se rezará el Santo Rosario en procesion con la Santísima Virgen, letanía cantada, meditacion y oraciones propias de cada dia, copias y salve, estando espuesto durante el ejercicio S. D. M., concinuyendo con la bendiccion del Santísimo.

—Continúa en la Iglesia de los Padres de Gracia el mes del Rosario, al toque de oraciones.

—En el convento de Santa Isabel de los Angeles se rezará á las oraciones el Santo Rosario, cantándose la Letanía lauretana: después se hará el mes del serafico padre San Francisco, expuesta S. D. M., ganándose muchas indulgencias.

—Continúan en la Iglesia parroquial del Arcángel San Miguel los ejercicios del mes del Santo Rosario, al toque de oraciones, con exposicion del Santísimo Sacramento. Hay concedidas indulgencias plenarias y parciales por la asistencia á estos cultos.

—Continúa en la Iglesia de San Pedro de Alcántara el ejercicio del mes del Rosario, á las oraciones.

Este dia de solemne novena á

San Francisco de Asis, después del ejercicio.

—Continúan en la Iglesia de Religiosas de Corpus Christi los ejercicios del mes del Santo Rosario, á las cinco de la tarde, y los Domingos á las cuatro y media, manifestándose su Divina Majestad; se girará el rosario, meditacion y cánticos, concluyendo con la bendiccion y reserva del Santísimo Sacramento. Hay concedidas indulgencias plenarias por la asistencia á estos cultos.

—En el Convento de Religiosas de la Encarnacion se celebrarán todas las tardes los ejercicios del mes del Rosario á las cinco y media.

En la Iglesia del Colegio de la Piedad continúa el ejercicio del mes del Rosario, á las oraciones, con exposicion de S. D. M.: los Domingos y dias festivos habrá páticos, y estos mismos dias y los sábados salve cantada.

—Quinto dia de novena solemne al inocito San Francisco de Asis, en la Iglesia del convento de religiosas Capuchinas, á las seis de la tarde, costeada por varios devotos.

—Los asociados á la corte de María visitarán hoy á Nra. Sra. de la Concepcion, en San Francisco.

†
LA SEÑORA
D.ª ISABEL SANCHEZ DE LARA,
Viuda de Don Manuel Portillo
ha fallecido.

Sus hijos, hijos políticos, nietos, sobrinos, Director espiritual y demás parientes de la finada
(Q. E. P. D.)

Suplican á sus amigos se sirvan encomendarla á Dios y asistir al funeral que en sufragio por su alma ha de verificarse hoy á las tres y media de la tarde, en la Iglesia Parroquial de San Andrés, por lo que les estarán reconocidos.

El duelo se recibe en la Iglesia y se despide en cementerio.
No se reparten esqueletas.

†

Los Sres. Sacerdotes que quieren celebrar mañana el Santo Sacrificio de la Misa en la Iglesia del Convento de religiosas de Santa Ana, aplicándola en sufragio por el alma del Ilmo. Sr. D. José Miguel Henares, (q. e. p. d.), recibirán el estipendio de diez reales.

Seccion comercial.

BOLSA DE MADRID.
Cotizacion del 6 de Octubre.
Consolidado interior 60' 45
Amortizable, 74' 35
Ferro-carriles, 09' 00
Acciones del Banco, 278' 00

MERCADO DE CORDOBA.

Trigo de 34 á 40 rs. fanega.—Cebada 19 á 20.—Garbanzos 60 á 140.—Escarfa á 18 rs.—Habas mazaganas á 82.—Id. chicas morunas á 36.—Arvejonas á 36.—Yeros 36.—Alpistón 43.—Alpiste de palla 50.—Maiz 49.—Harina de 1.ª Castilla flor de 18' 50 á 19 rs. arroba.—Del pais de 1.ª á 17; 2.ª 16' 50.—Carne de vaca á 1 poseta 44 céntimos el kilo.—Id. de carnero 1' 56 ptas.—Aceite á 33 reales arroba en los molinos.

PRECIOS DE LA PROVINCIA.

Espiel.—Trigo, á 36 reales fanega; Cebada, á 16; Avena 11; Garbanzos, 65; Vino 13 reales arroba; Aceite 3.

Montoro.—Trigo de 40 á 42 reales fanega; cebada de 19 á 20; Aceite á 34 reales arroba.

Montilla.—Trigo, 35 á 40 reales fanega; Cebada, 16; Habas, 23; Aceite, 34 reales arroba.

†
DÉCIMO ANIVERSARIO.
EL ILMO. SEÑOR
DON FAUSTO GARCIA TENA
Falleció el dia 8 de Octubre de 1874.
D. E. P.

Los Señores Sacerdotes que quieran celebrar hoy el Santo Sacrificio de la Misa, en la Iglesia Parroquial del Salvador y Santo Domingo de Silos, aplicándola por el alma de dicho señor, recibirán el estipendio de diez reales.

Imp. del DIARIO DE CORDOBA.

SALUD A TODOS devuelta sin medicina, ni purgantes, ni gases, por la deliciosa harina de salud de DU BARRY, de Londres, la

Revalenta arábica.

Treinta y ocho años de invariable éxito, curando las digestiones laboriosas (dispepsias), gastritis, gastralgias, tisis pulmonar, flemas, vientos, amargor de boca, acedías, pituitas, náuseas, eructos, cómitos, estreñimientos, diarrea, disenteria, cólicos, tos, asma, ahogos, opresión, congestión, mal de nervios, diabetes, debilidad, todos los desórdenes del pecho, de la garganta, del aliento, de los bronquios, de la vejiga, del hígado, de los riñones, de los intestinos, de la membrana mucosa, del cerebro y de la sangre. Es también fortificante para curar los niños débiles.—100,000 curaciones, entre las cuales se cuentan las de S. S. el Papa Pío IX, de S. M. el Emperador Nicolás de Rusia, de la señora duquesa de Castelluart, del duque de Pluskow, la señora marquesa de Bréhan, Lord Stuart de Decies, Par de Inglaterra, el señor Doctor don Manuel Saenz de Tejada de Córdoba, etc., etc.

Jarabe de hipofosfito de cal, de Lucia.



4. A la laboriosidad del estómago médico doctor Churchill se debe la preparación de este agente medicinal en la curación de la tisis pulmonar y de toda clase de toses, cuyos buenos resultados han sido apreciados por el público, razón por la que no tenemos inconveniente en ofrecerle, adornado de las buenas propiedades de aquel y de la baratura compatible con todas las condiciones sociales, en la seguridad de que nuestros compañeros lo preferirán como elaborado y garantido por un compatriota.

Acogidos. Se admiten de ovejas y cerdos en la Colonia de Santa Isabel, para comer sobre el castrojo de la remolacha, la hulla y el desperdicio de esta raíz, que queda sobre el terreno en la recolección. Para tratar con el propietario en la misma Colonia. \$4-

Arrendamiento. Se hace desde el día de la casa calle San Francisco núm. 43. Para tratar al amonador del Potro núm. 39. \$4-2

A las señoritas. Doña Socorro Sanchez y Gardia, profesora del colegio de Instrucción primaria establecido en la calle de Céspedes número 1, pone en conocimiento de las jóvenes que darán lecciones de caligrafía a domicilio, pudiendo de este modo las que lo deseen escribir con perfección las letras española, inglesa, francesa, gótica y de adorno, prometiendoles en un mes la enseñanza de cualquiera de ellas. \$4-2

Pasaduras. Se venden superiores, y a precios arreglados, en el molino de Lops G. r. c. l. propiedad de D. Amadeo Rodriguez. \$4-2

Arrendamiento. Se hace desde primero de Octubre del presente año hasta el día treinta de Junio del año próximo, de un piso bajo con dos salas con alcoba de la casa calle del Cister, núm. 8. Dada en razón en la misma, ó en la del número 13 calle Liceo ó Z. patería. \$4-3

Aviso. Se desea permutar una farmacia de una ciudad de esta provincia, por otra en la capital. Darán informes en la redacción de esta periódico. \$4-3

MOLINOS HARINEROS. Montados sobre Columna - Torre de fundición llevando las Muelas, el Mecanismo, Plata forma y Cubierta. MAQUINAS DE VAPOR CON CALDERAS TUBULARES DE LLAMA INVERTIDA. Casa J. HERMANN-LACHAPPELLE. J. BOULET y C^o, Sucesores, Ingenieros-Mecánicos. rue Boinod '31 33 (B1 Osmano, 4 6), Paris.

DEPOSITO de maquinaria Agricola é Industrial. JOSE ORUS VALLES. Sucesor de D. José Young. Especialidad en trilladoras á vapor, Locomóviles, Segadoras, Atadoras, Segadoras (indispensable) Bombas Máquinas de Vapor, Arados, Aventadoras a etc., Tejatc-res 38.

Talleres de construcción DE LA FUNDICION PRIMITIVA VALENCIANA. Calle de San Vicente número 199 - VALENCIA. Proprietarios: Viuda é hijo de Cases, Ingeniero Director: D. Ramon Cases Civera.

Table with 3 columns: Description of presses, Price (Rvn.), and Quantity. Includes 'Frenas hidráulicas' and 'Frenas de tornillo'.

Table with 3 columns: Description of steam machines, Price (Rvn.), and Quantity. Includes 'Máquinas de vapor, premiadas en la Exposición de Filadelfia'.

A los cosecheros de aceite. Están á la venta en la estación del Pedroso (Sevilla) cuarenta empiedros de granito legítimos para molinos de aceite, lo más superior: se hallarán en los con dos medias lunas, y en rodaderas con su asiento, todo á precios arreglados. Dirigirse á D. Félix Zabala Pedrosa.

LA COMPANIA COLONIAL. Fundada en España de la fabricación de chocolates á vapor. 22 RECOMPENSAS INDUSTRIALES. Uника casa en su ramo premiada en la Exposición Universal de Paris CON DOS MEDALLAS. CHOCOLATES GRAN MEDALLA DE ORO. SOPAS COLONIALES MEDALLA DE BRONCE. ACREDITADOS CAFES. Gran surtido de tés selectos PASTILLAS NAPOLITANAS. A ombones de chocolate DULCES Y CAJAS FINAS DE PARIS.

EL GRAN RESTAURADOR DEL CABELLO. Extirpa la caspa, cura todas las afecciones de la piel del cráneo y conserva, aumenta y hermosea admirablemente el pelo. Modista. Habiendo llegado á esta capital, procedente de Linares, doña María Josefa Rodriguez y Almansa, pone en conocimiento de este respetable público que las señoras que deseen utilizar sus servicios, pueden dirigirse á la calle de Angel de Saavedra número 3, donde tiene establecido su taller.

LA ELABORACION DE ACEITE Y VINO. PRECIOS. Frenas hidráulicas. de 500000 kgs. de presión con pistón de 0'42 diám. y 0'70 de curso. Rvn. 25000

Arrendamiento. Se hace desde el día de la casa núm. 25, calle de Almoneda ó Gutiérrez de los Rios, con muchas y cómodas habitaciones. Para tratar del precio y condiciones, en sí a Dor del Cárlos Vazquez de la Torre, calle de San Zuloa núm. 2. \$4-1

Arrendamiento. Se hace por meses de varios departamentos con tres y cuatro habitaciones y cocina, en la calle de Lope de Hoces número 10. En la misma informarán. \$4-4

Almoneda de muebles y ropas. Se arrienda un piso. Darán razón Matara - lta núm. 13. En la misma casa se desea colocar a guisa de dinero con hipoteca de fincas en Córdoba. \$4-4

ULTRAMARINOS DE EUGENIO VAZQUEZ MAGIA GONDOMAR 2. En este nuevo y acreditado establecimiento se acaban de recibir quesos frescos de bola y de plato, manteca de flandes en latas de 1 y 2 libras, y suelta por libras, y manteca fresca del reino. Hay un completo surtido en vinos de Jerez, marcas muy acreditadas, vinos de Burdeos muy superiores y de Champagne, Rhum de Jamaica y Cognac de varias marcas.

CARNE, HIERRO y QUINA. El Alimento más fortificante unido a los Tónicos más reparadores. VINO FERRUGINOSO AROUD. Y CON TODOS LOS PRINCIPIOS NUTRITIVOS DE LA CARNE. CARNE, HIERRO y QUINA: diez años de éxito continuado y las afirmaciones de todas las eminencias médicas prueban que esta asociación de la carne, el hierro y la quina constituye el reparador más energético que se conoce para curar: la Clorosis, la Anemia, las Menstruaciones dolorosas, el Embarazo débil y la Alteración de la Sangre, el Raquitismo, las Afecciones escrofúlicas y escrofúlicas, etc.

Almoneda. Se hace de muebles de casa, entre ellos un bonito estrado moderno en la calle de Jesús Crucificado núm. 1. \$4-3

Carro. Se vende un carro casi nuevo. Informarán en la Librería del «Diario». LA PRENSA. Alfaros 19. Establecimiento de aceites de Adamuz y Muntoro, vinagras de yemas, Jabones y semillas, á precios económicos. Desde el día hasta el día de Diciembre próximo se venden los del cortij del Galapagar bajo. Para tratar en la calle Conde Avana núm. 4. \$4-1

EXIJASE el nombre AROUD